
青年报记者 陈宏

本报讯“我想说，我今天终
于完成了对历史的一个承诺，这个
承诺不是口头上的，而是我内心的
承诺。”昨天，讲述了80多年前“里
斯本丸”号往事的纪录片《里斯本
丸沉没》，在上海国际电影节首映，
导演、制片人方励与多位“里斯本
丸”事件亲历者的后人，共同出席
新闻发布会，他动情讲述了创作这
部作品的来龙去脉，而这些亲历者
后人，也都讲述了自己家族和这条
船、这部影片的情感联系。影片感
动了很多观众，而影片创作的过
程，同样极具感染力。

被壮举震撼
想给历史一个承诺
1942年10月，押送1816名

盟军战俘的日军武装运输船“里
斯本丸”号从中国香港前往日本，
由于日军违反《日内瓦公约》，未
悬挂任何运送战俘的旗帜或标
志，该日本武装运输船在舟山东
极岛海域被美军潜艇鱼雷击中。
沉船时刻，盟军战俘跳海逃生遭
遇日军扫射屠杀，舟山渔民冒死
进场营救。

2013年，方励在浙江省东极
岛拍摄电影《后会无期》时，第一
次从舟山渔民口中听闻“里斯本
丸”事件，深受震撼。回来之后，

他既感动于中国渔民的壮举，心
中也一直放不下那些英国战俘的
命运，于是3年之后，他决心拍摄
一部面向全球观众的中英文纪录
片，“8年前的这个月，我决定去搜
索里斯本丸沉船。”

因为完全取材于真实历史事
件，8年来，这部电影的拍摄经历
了重重困难。在英国，这一事件并
不为大众所知。为了寻找战俘后
人，摄制组在英国主流媒体上投放
了大幅广告，最终成功与380位战
俘家人取得联系，摄制组还寻访了
百余座英国城镇，收集上万张历史
照片，面对面采访近120位战俘后
人，研读了百万余字的英文、日文
材料。通过对沉船的探索与发掘，
纪录片透彻地讲述了“里斯本丸”
沉船始末，以及背后更多惊心动
魄、鲜为人知的故事。

方励本人也对此付出了太
多，“我完成了一个内心的承诺，
电影花了多少钱、多少时间都不
重要，它托付的是2000多个家庭
的希望和期盼。1800多个战俘家
庭希望看到他们父辈的经历；200
多个舟山渔民家庭，他们父辈的
善举、壮举理应被记住。”

发布会之前的电影首映，片
方开场前给每位观众发放了一枚
徽章，上面印有电影的海报，海报
上用红色印着一组数据：30°13

‘44.42“N 122°45’31.14”E。这

是里斯本丸号沉没的地方，是一
段如今终于被打捞出来的历史。

影像调查报告
记录情谊引发思考

2015年，习近平主席访英期
间以“里斯本丸”营救事件为例，
强调中英两国人民在战火中结下
的情谊永不褪色，成为两国关系
的宝贵财富。

2022年，“里斯本丸”沉没八
十周年之际，习近平总书记复信

“里斯本丸”战俘中的幸存者后人
维尼，称这一营救事件是两国人
民结下深厚情谊的历史佳话。

已75岁高龄的丹妮丝·维尼，
是“里斯本丸”号船幸存者丹尼
斯·莫利之女，她和多位“里斯本
丸”事件的亲历者后人一起，在
《里斯本丸沉没》首映这天不远万
里飞抵上海，在上海影城观看了
影片首映。在首映中，她热泪盈
眶，她表示：“历史需要铭记，历史
不容被遗忘，也不能被歪曲。”

在发布会上，她也给记者们讲
述了那段往事。摄制组在英国采
访丹尼斯·莫利时，这位当事人已
经99岁。莫利告诉摄制组：“鱼雷
击中船体时，巨大的响声从船底传
来，灯灭了……接着又有几只鱼雷
袭来，船体开始倾斜，关于那一刻
我能回想起的就是恐慌、恐慌、还
是恐慌。”丹妮丝·维尼在父亲晚

年，一直陪伴在他身边，但她表示，
“直到摄制组来采访，我才第一次
听说父亲在战争期间的经历。”

遇难者肯尼思·霍金森的侄
女简·克莱门茨和表妹凯瑟琳·伯
奇，这次将一块重2.4千克、长12
英尺、宽8英尺的石碑带来了中
国。这是家族为肯尼思·霍金森
准备的墓碑，上面刻着霍金森遇
难时的年龄、遇难时间等信息。
方励回忆说：“第一次去这个家庭
采访，她们带我去查家谱，还去了
家族墓地，那里有一个空墓。这
次，他们要把这块墓碑沉入遇难
者长眠的海底。”

当年救人的舟山渔民，也早已
老去。2018年3月，摄制组首次来
到舟山，采访了亲历“里斯本丸”事
件的渔民林阿根，当时他已经94
岁。“我一直想感谢中国的老百姓，
尤其是舟山的渔民，没有他们的义

举，就没有今天的我坐在这里。”肯
尼思·安德鲁·萨蒙回忆，他的父亲
是“里斯本丸”事件的幸存者。

舟山渔民家庭的代表也来到
了上海国际电影节，年逾六旬的
陈雪莲就是其中一位。她的父亲
曾驾驶家中小舢板勇救多名英军
战俘。“今天看到父亲的形象出现
在银幕上，我觉得很激动，为父亲
的英勇之举感到自豪。”她说。

这部影片，意义可能远远不止
让人感动落泪。该片国际策划焦
雄屏女士告诉记者：“不过六七年
间，我们在银幕上看到的这几位亲
历者都去世了。《里斯本丸沉没》这
部纪录片像调查报告一样，展现整
件事情的真相，电影可以变成‘春
秋之笔’，填补历史上的某个空白，
也可以引发下一代对战争的思
考。从这个意义上说，这部片子无
愧于电影创作的意义。”
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广告

有年轻的影迷把“到上影节
看片”视为“高考结束的奖励”。
来自南京的王同学，昨天一大早6
点就起床赶高铁，9点左右一到上
海匆匆吃了个饭就拖着行李箱赶
到了影城。“高考结束了，我争取
到了3天的观影之旅，”她告诉记
者，自己抢到了《蓦然回首》《花与
爱丽丝杀人事件》等动画电影以
及4K版本的《恶棍》《点球成金》
等影片，非常开心。

第三次参加上影节的韩先生
来自北京。他告诉记者，今年自
己发动了身边很多朋友，一起帮
忙抢购了20多部影片的电影票，

“最想看的基本都买到了！今天
会先去美琪大戏院看两部日本的
动画电影，晚上还有《七宗罪》，明
天相对会看得更多。”

为了让观影更有仪式感，今
年电影节官方和不少展映影院都
设计了文创衍生品。观影之前，
韩先生还专门购买了徽章、票夹
等一系列上海国际电影节的周边
文创产品，盖上了专用印章，“我
觉得今年的设计非常漂亮，我买
了票册，作为一个来本届电影节
观影的记忆”。

影迷们的观影仪式感五花
八门，甚至感染了其他“领域”的

市民。一大早，在上海影城门口
邮政部门搭的帐篷边，一大批集
邮爱好者正在排队。他们听说
邮政部门为本届电影节准备了
带有“上海国际电影节”字样的
邮资机戳，特意赶来“敲章”。周
先生是特意从苏州赶来的，他专
门准备了一些电影与上海城市
特色相关的明信片、信封，以便
盖上印有电影节开幕当天时间
标识的邮资机戳，他告诉记者这
对集邮爱好者也很有意义，“我
还考虑要看一部电影，爱好和休
闲两不误”。

上海国际电影节的展映单
元，包括竞赛片在内，今年共将展
映来自64个国家和地区的461部
影片，这样的规模让影迷幸福，也

“震惊了”国际友人。6月14日上
午刚刚到达上海的印尼电影人
Ajish Dibyo表示，他是作为印尼
日惹亚洲电影节代表来到上海
的，他甚至还没来得及在酒店办
理入住就直接赶到了现场，他说：

“这么多数量的展映太难以想象
了，我希望能够尽可能地了解这
里的产业以及电影的创作。”他透
露，在上海期间，他也有观影计划，
现在已经确定的是“官方推荐-名
导新作”单元的西班牙影片《闭上

眼睛》，“我的朋友推荐我看这部电
影，我相信一定会很有趣的，我也
很期待在上海看电影的感觉”。
此外，观影之余，他希望也能感受
上海的城市和人文景致。

而凭借纪录片《随岸而生》入
围了本届电影节“一带一路”电影
周的墨西哥导演布鲁诺·班卡拉
里，一大早就独自出现在上海影
城，穿着T恤背着双肩包的他，也
被认为是影迷。对此他笑着说：

“我确实迫不及待要当个‘真影
迷’！我得去看看排片表，我想趁
这次上海之行多看一些好作品，
学到更多。”当然，他更高兴的还
是自己的作品入围了竞赛，他说
自己“骄傲又幸运”，“能来到这个
不同文化的美丽国度，我感觉太
棒了！过去我就听说了上海国际
电影节，没想到有一天我也能带
我的作品来参加。目前我已经邂
逅了一些来自拉丁美洲国家的电
影人，期待能在这里和亚洲影人
有进一步的沟通，我已经做好准
备拥抱这里、向大家学习了！”

在上海“商旅文体展”加速融
合的背景下，电影节的“打开方式”
也越来越丰富。对全世界的影迷
来说，10天的节日都将因“电影之
城”的内涵，变得无比幸福。 上海国际电影节供图

6点起床赶高铁！全国影迷纷至沓来拥抱“电影之城”

青年报记者 陈宏

本报讯 刚刚在第77届戛纳
国际电影节斩获“一种关注单元
最佳影片”和“狗狗金棕榈评审团
大奖”双奖后，电影《狗阵》主创团
队也出现在了上海国际电影节。
6月13日，影片在上海举办首映
礼。导演管虎，出品人、总制片人
梁静，演员彭于晏、佟丽娅、周游、
王奕权一同出席映后交流活动。
影迷称赞“这是管虎导演最具作
者表达的电影，可以称得上是他
最好的一部作品”，面对影迷如此
赞誉，管虎导演回应说：“希望可
以通过电影感受他们，看到他们
的所思所想、感受和困境，电影能
带给观众生命体验是一件有功德
的事”。

电影中，迫于生计的二郎在
加入打狗队后，意外拯救了一只
被贴上“狂犬病”标签的黑狗。一
个是不被接纳的边缘人物，一个
是人人喊打的流浪狗，双方镜像
一般的处境，让二郎和黑狗在抱
团取暖中渐渐打开了心防，收获
救赎。一人一狗相互陪伴，并肩
作战的动情瞬间感动了不少观
众，“太治愈了，同样被误解的两
个灵魂，在命运的安排下成为了

彼此的依靠”。除此之外，电影还
有对时代角落普通生命的关照、
对复杂人性的剖析、对个体生命
力的赞颂、对中国式父子关系的
探讨……

片中细节相当丰富，比如假
释出狱的二郎回到家乡，与各种
各样的人产生交集，有人在努力
地帮，有人在小心地防。围绕二
郎展开的人际关系网，也是对时
代众生相的描摹，管虎导演表示，

“拍这部电影时的原则是如实地
截取一段真实人生，想拍生活，不
是故事”。

这些细节也打动着主演。在
戛纳时，他们首次看到成片，出品
人梁静透露，彭于晏“看到三四个
镜头就落泪了”，佟丽娅也表示自
己观影时一直流泪，“为中国电影
受到世界电影人的认可感到骄
傲”。片中人与狗的感情相当真
挚，主创们也透露，为了培养和黑
狗的默契，彭于晏早在进组前半个
月便与狗狗小辛一起训练，并在拍
摄结束后主动领养了小辛，将这份
陪伴从戏里延续到了戏外。

电影《狗阵》置景西北，全片
通过大量的远景和长镜头，充分
展现了戈壁野性孤寂的气质。
全剧组将“真实”贯彻到底，每一

处细节都极具原生质感，不仅人
物造型和服装完全还原时代感，
还专门搭建了一个动物园，有观
众表示“特别有沉浸感，感受到
了剧组的真诚”。实景拍摄的同
时，演员们为更好融入角色，也
不断突破自我。彭于晏不仅剃
了3毫米寸头、佝偻着背脊贴近
人物的外形状态，还刻苦学习了
摩托特技，独自完成难度戏份，获
全组人点赞，管虎导演直言“彭于
晏很抗造”。

为了贴近葡萄这个角色，佟
丽娅选择保留原生感素颜出镜，
还原西北生活状态。还克服自身
恐惧挑战蹦极，演绎出葡萄自由
洒脱，勇敢鲜活的一面。周游饰
演的聂十里是一个把梦想埋在心
底的普通人，他放弃了音乐理想，
选择做厨师安稳度日。这个角色
对周游来说是一次突破和挑战，
进组后的日常就是，“早上学颠
勺、中午学方言、下午学吉他，每
天都很充实”。

这部电影将于6月15日全国
上映。《狗阵》给观众提出了问题，
等待解答：人生全是阵列，你是否
有勇气破阵而出？“电影有一种提
醒功能，希望这部电影能真的走
进观众内心。”管虎导演说。

青年报记者 郦亮

本报讯 上海国际电影节启
幕，而先期与观众见面的“多元视
角单元”，显然吊足了大家的胃
口。作为该单元的首部电影，《宝
可梦 梦幻与波导的勇者 路卡利
欧》昨天在虹桥艺术中心展映，很
多动漫迷纷纷赶来捧场，就此拉
开了他们本届电影节之旅。

作为一个面向全年龄观众的

系列，宝可梦陪伴了一代又一代
观众的成长，无论是怀旧重温还
是乍见初识，都能从银幕上找到
属于自己的感动。

据悉，此次有6部宝可梦剧
场版电影亮相第26届上海国际
电影节“多元视角单元”。包括
《宝可梦 结晶塔的帝王》《宝可
梦 水都的守护神拉帝亚斯与拉
帝欧斯》《宝可梦 我们的故事》
等。这些影片是从 1998 年到

2018年上映的23部宝可梦长篇
剧场版电影遴选而出的。

记者了解到，通过在游戏、动
画、卡牌、授权等多个领域的发展，
宝可梦构建起了一个立体、丰富的
绚丽世界。电影中强大而又帅气
的宝可梦路卡利欧，在即将于6月
18日发售的宝可梦集换式卡牌游
戏也将以全新的“VSTAR”卡牌形
式与大家见面，与电影中一样兼具
帅气的造型和强力的效果。

《里斯本丸沉没》在上影节完成国际首映
著名电影人方励：我完成了对历史的承诺

随着纪录片《里斯本丸沉没》在大银幕亮相，第26届上海国际电影
节的影片展映开始了第一天的放映。14日上午，记者在上海影城看
到，来自全球各地的电影人、影迷云集，看电影、买文创、逛上海，沉浸式
感受电影之美、城市之美。 青年报记者 陈宏

戛纳获奖华语片《狗阵》来上影节
管虎：想带给观众生命体验

有怀旧重温也有乍见初识
电影节“多视角单元”吊足观众胃口

著名电影人方励。 青年报记者 常鑫 摄

上海国际电影节吸引了很多年轻影迷。


